

LA VOZ DE LIÉBANA

SEMANARIO REGIONAL DE INTERESES GENERALES

Inscrito como artículo de segunda clase en las direcciones generales de correos de México y Habana

Sr. D. Eduardo de la Pedraja
Santander.



D. Celestino Jusué Fernández

FALLECIÓ EN ESTA VILLA EL DIA 19 DEL ACTUAL

Habiendo recibido los SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Sus hermanos don Eduardo, doña Concepción y doña Matilde. hermanas políticas doña Aureliana Batóque y doña Antonina Martínez y demás parientes

SUPLICAN a sus amigos se sirvan encomendarle a Dios en sus oraciones y asistir a los funerales que por el eterno descanso de su alma se celebrarán en la Iglesia parroquial de Potes los días 26 y 27 del actual:

Las Fiestas constantinianas

En nuestro antecedido número hablamos de las fiestas constantinianas en Liébana y decíamos que Liébana debía celebrar el Centenario del Edicto de Milán con extraordinaria solemnidad por tener motivos especialísimos para distinguirse entre todas las demás regiones de la tierra, por ser la que tiene el honor y privilegio de poseer el mayor trozo que se conserva de la verdadera Cruz en que fué crucificado el Hijo de Dios.

Cuando escribíamos aquello personas autorizadas trataban ya de conmemorar el centenario de la paz concedida a la Iglesia por el Emperador Constantino el Grande, con la celebración de un solemne Triduo, que al principio se pensó que tuviera lugar en el próximo mes de Julio.

Hoy podemos adelantar a nuestros lectores que está ya nombrada y en funciones una Comisión organizadora de tales fiestas, y que está acordado que la celebración del Tri-

duo tenga lugar los días 12, 13 y 14 de Septiembre, coincidiendo el último día del Triduo con las fiestas de la Exaltación de la Cruz.

Nos parece muy acertada la designación de esta fecha, pues creemos que ello ha de contribuir a que sea mayor la concurrencia de fieles y a que las Fiestas revistan mayor esplendor.

Sabemos también que la Comisión organizadora trabaja con verdadero entusiasmo por que las Fiestas sean lo mas brillantes posible, recabando para ello el concurso de ilustres personalidades, de oradores notables, y gestionando la organización de una expedición de romeros o peregrinos de Santander que se espera será muy numerosa.

Otro día y cuando estén más adelantados los trabajos de la Comisión tendremos a nuestros lectores al corriente de lo que se haga y se proyecte. Hoy nos limitamos a dar a nuestros lectores la noticia y alentar a la Comisión con nuestro sincero aplauso poniéndonos a sus órdenes para todo aquello en que orea podemos serle de alguna utilidad

para el mejor logro del fin que se propone.

A LOS GANADEROS

En Liébana, donde tan gran riqueza representa la ganadería conviene difundir algunas enseñanzas acerca de los perjuicios que ocasiona el empleo de la ahijada para arrear el ganado vacuno.

Reunidos los curtidores de pieles de Francia, han acordado poner en conocimiento de los embajadores de los países americanos que exportan pieles secas, la conveniencia de que hicieran conocer a los ganaderos los perjuicios que se causan a sí propios y a la industria de la peletería, con el empleo de agujones que usan ordinariamente los pastores y carreteros.

El agujón produce a los ganados con su picadura una serie de pequeñas heridas al parecer insignificantes y que cicatrizan por sí mismas, pero dejan en la piel una huella que por muy diminuta que sea,

como se multiplica en casi toda la extensión del cuero, perjudica mucho a la calidad de las confecciones en que se usa pudiendo calcularse en veinticinco por ciento la diferencia de precio entre las pieles cartidas que presentan tales cicatrices y las que se hallan en perfecto estado.

Y no es solo la depreciación en las pieles de los animales, pueden ser algunas veces las pequeñas heridas producidas por el rejón de la ahijada causa de infecciones y origen de padecimientos, que luego no se sabe a que atribuir.

Conviene sustituir la ahijada por la vara o el látigo, así lo aconsejan personas competentes en ganadería.

¡Pero cualquier día dejan los ganaderos la ahijada!

Para replicar

Con la sinceridad que en mi reconocen todos mis amigos he de hacer constar que la prosa que escribe mi compañero Hoyos, me parece tan deliciosa como ingenua. Cada vez me gusta más. Ese candoroso intimismo que la envuelve tiene todas mis simpatías, porque aborrezco la hipocresía, la adulación, la doblez.

Sin embargo, es algo exagerado y cuando a mí me elogia, forma un juicio erróneo pues mi valer es escaso.

Yo solo tengo sobre el amigo Hoyos una superioridad, la de los años. En lo demás creo que no le aventajo absolutamente en nada; pero esa superioridad de los años y de la experiencia me da cierta autoridad para no decir *amén* a todo lo que escribe ni a todo lo que habla en reuniones públicas oficiales etc. Por esto si yo tuviera sobre la prensa el mismo criterio del ilustrado maestro de Tama, aconsejaría al amigo Leopoldo que no trajese ciertas expresiones a estas columnas, como por ejemplo la de que el maestro rural tiene que ocuparse de muchas cosas antes «que del a, b, c de los escolares a los que desea por momentos perder de vista para dedicarse a cualquier ocupación etc.» Si se hubiese fijado en esto el amigo Monasterio ya le hubiese dicho que estaba mal en periódicos regionales que leen los padres de familia.

Que Leopoldo es exagerado, a pesar de su ingenuidad, ¿quién lo duda? Cuando se vió en Liébana ni en los valles adyacentes que porque un maestro «no quiso cantar el

asperges el último domingo le llenen de insolencias? Yo creo que la mayoría de los padres sólo desea que los maestros cumplamos con nuestro deber... y el asperges les tiene sin cuidado.

Bien sabe Leopoldo que yo he trabajado mucho en la prensa profesional (fuera modestia) por la dignificación [de la clase, por la puntualidad en el pago, por el aumento y mejora de los sueldos; pero repito lo que el año pasado dije en un periódico de Santander: «no nos quejemos ante el vulgo, porque de él no podemos esperar otra cosa que desprecio.» «Se titulaba el escrito *Séamos desinteresados*, y vuelvo a suscribir todas aquellas ideas, que no copio, porque deseo ser breve.

En España no es solo Manjón el que enseña desinteresadamente. Los maestros por vocación son muchos miles. D. Manuel Siurot emula ahora al sabio del Ave-Maria de los cármenes granadinos, y hay varias Congregaciones de enseñanza que en virtud de las reglas de su Instituto, que libre y solemnemente profesan, enseñan por vocación y gratuitamente a muchos millares de niños haciéndonos a los maestros oficiales una competencia que no podemos contrarrestar. En este partido (Cabuérniga) hay dos escuelas oficiales de las mejor dotadas, que no tienen ningún alumno, y otra de populosa villa que solo tiene una docena. Debiéramos pensar seriamente en el peligro que se avecina para nuestra clase, pues donde sientan sus reales los Hermanos de la doctrina los escolapios, los maristas, los marianitas etc. se quedan en cuadro nuestras escuelas oficiales, a pesar de la ilustración y del celo de los maestros. No quiero abondar en las causas y en los efectos, solo diré que si tiramos a la izquierda y a la neutralidad... perecemos.

Y ahora voy a reñirte, amigo Hoyos. ¡Nunca niegues que eres maestro, ni en tu patria ni fuera de ella. Ser maestro es el honor mas grande que puede haber sobre la tierra. La palabra maestro es la más eminente del Diccionario. Estoy de prisa y no me detengo a probártelo, pero como vuelvas a reincidir, cojo las correas y te doy una zurra literaria. El negar una ocupación tal excelsa tal alta, me suena a blasfemia, que te he de castigar porque te quiero de veras.

Respecto a las hazañas de los yanquis en 1898 ruego al amigo Leopoldo que no me miente este asunto ¿Que daño les habíamos hecho nosotros? ¿Que les debía a ellos la leal isla de Puerto Rico? «Peor es meneallo.» Calleemos.

Siento mucho que no rectifique sus ideas de la Asamblea de 1911 y que se ratifique gustosísimo en el acuerdo de la Asociación que preside, pero es esto preferible, por la sinceridad y valentía que revela, a que proceda como otros que están conformes con la neutralidad y no se atreven a defenderla, o no están

conformes y suscriben estos acuerdos.

CARLOS MORANTE
Pelaciones 15 de Junio.

El trabajador

Había nacido en una tierra esteparia, árida, donde lo poco que se producía se arrancaba con las uñas, y su pueblo, como todo pueblo de la llanura arcillosa, parecía como que nacia de la misma tierra, y el color de esta tenían las casas, el color de esta tenían los muebles y el color de esta tenían los seres. Un grupo de casas recostadas sobre la aleva loma... y poco más. Poco más: una iglesia con una aguja que no se atrevía a sobresalir mucho, como apenada de la miseria de sus feligreses.

Poco más para el que atraviesa rápido, llevado por el tren que no está, para poblados míserimos, ni para llanuras arcillosas, ni para viviendas pobres, ni para miserias pobladas; pero mucho para el que ha nacido en aquellas viviendas que recuerdan las de los trogloditas, mucho para el que ha nacido allí, para el que allí ha corroteado, allí ha padecido hambre y allí ha procurado un pedazo de pan y unos trozos de leña para confortar el hogar de sus padres... Aquella es la tierra donde nació, donde ha crecido, donde ha experimentado las primeras alegrías, donde se ha iniciado en las ilusiones primeras.

Pero, ¡ay! que allí es doloroso ganar el pan, que no se encuentra el trabajo que se necesita, que no es posible proporcionar a los viejos como lidades, ni obtener para una familia hogar. El fisco, las contrariedades atmosféricas, las penalidades abrumadoras, y hay que emigrar, porque cuando la tierra nativa no da, no puede dar lo que se le demanda, hay que ir en busca de fortuna donde sea, que no hay fronteras en el mundo, que la patria lo es la tierra toda.

Ha oído hablar de América. Allí, si se quiere triunfar, hay que trabajar. ¿Qué más quiere él que trabajar? ¡Sino pide otra cosa! Le han dicho algunos que han vuelto ricos que allí todo es espeso de selvas, pero que también la manigua es traidora; que hay mucho oro en las entrañas de la tierra, pero hay que disputarlo y hay que arrancarlo; que el cielo es azul siempre y las nubes no pierden nunca su belleza immaculada, pero que el clima tiene sus traiciones y que a la larga desgasta y agota; que los árboles se doblan de tanto fruto, pero que hay que cultivarlos y cuidarlos, que los árboles en todas partes del mundo gustan del amor; que las mujeres tienen ojos como faros encendidos, que fascinan... Mucho le han contado de América. Sabe de los que regresan; pero no sabe de los que no han regresado; pero quiere ir a América necesita ir a América. Prefiere trabajar mucho, estar en actividad, que no encanecer por desesperación.

Y aunque su tierra, su pobre tierra le atrae, tiene que dejarla, y la deja con pena y con agrado a la vez, y el postrer abrazo que le da a su padre en la insignificante estación es un abrazo apretado, infinitamente tierno, como de despedida eterna, un abrazo doloroso como un abrazo último. No sueña en riquezas, pero quiere levantar a su pequeña propiedad de las deudas que sobre ella pesan por contribuciones o malas cosechas; quiere mejorar, quiere «hacerse hombre»... El no sabe leer; si supiera se compararía a los soldados de Napoleón, que llevaban en su mochila el bastón de mariscal, y se torjaría la idea de que en su petate lleva la libieta de cheques. Pero no sabe leer y ni aún sabe de cheques ni de Bancos.

Y apenas llega al primer puerto toma pesaje en un vapor de emigrantes, y ni aún le dejan que experimente el dolor de la separación de la patria grande, porque a bordo del vapor se encuentra con unos señores, con uniforme unos y sin uniforme otros, que en lugar de ampararle y

darle consejos para cuando desembarque en América, le someten a un interrogatorio enojoso y le preguntan quién era el capitán de su compañía, si ha servido o no al rey; aunque los papeles de sobra están claros; hacen un poco de chacota y unos chistos a costa de los emigrantes y después los despiden con desamor. Esta es la última impresión que se lleva de su patria en el mismo puerto en que embarca.

—En América no me tratarán así; allí me tratarán como a un hombre y no como a un inferior.

Y navega, y sobre cubierta, allí mismo, a los pocos días de navegación, se daba cuenta de que el mundo es muy ancho y sentía alegría por conocerlo y pensaba en su pueblito y en cómo sus hijos nos en «ser algo» para que fuera la alegría de todo su pueblo. Lamentaba que le tratasen mal.

—Si hemos pagado lo que valientemente nos defendan, ¿por qué no he de ir aquí quieto, oblige para que nos traten como a hombres y no como a seres inferiores?

Pero sufría con agrado, porque cada vez que pensaba que el patria servir de alivio a los suyos y que obtendría algún día para su pueblo una orientación agrícola se sentía con fuerzas para seguir adelante.

Si, si, quería a su pueblo; pero también a conocer otros y comparar. Notaba en él que despertaban otros sentimientos, otras aspiraciones, que se sentía más fuerte de espíritu, que estaba dispuesto a todo lo humano. Acababa de dejar su hogar y ya se le había despertado el estímulo. «Si no encuentro otro camino me abriré uno.» Y no se olvidaba, no, de su casita arcillosa, de su pueblo negrozudo, de sus tierras áridas, le quería más, porque lo encontraba más infeliz, sobre todo después de haber visto en las costas españolas pueblos blancos, muy blancos, risueños, felices, con terrenos llenos de verdor, con ríos rebosando de agua cristalina, no como el gran río de su pueblo, que siempre ofrecía un agua fangosa... Y tenía para lo que dejaba un recuerdo ferviente y para lo que iba a buscar una ilusión.

(Continuará)

Ad majora vitanda mala

(Errare hominum est.)

Aunque yo no lucho por mis pasiones, sino por mis ideas, he de confesar que suelo ser demasiado vehemente y a veces acostumbro a poner sobrado entusiasmo al servicio de mis principios. Si en virtud de estos defectos de mi carácter he molestado sin malicia a mis queridos «hermanos de profesión» de la región lebaniega, les ruego que me perdonen, pues no entraba en mis cálculos el agraviarlos, y así lo cree con razón mi querido amigo don Julián Monasterio en el número 322 de este ilustrado semanario.

¿Oyes el maestro de Tama que lo reimpresión del acuerdo haya alarmado al vecindario de Mogrovejo, por ejemplo, dudando de la ortodoxia del Sr. Casares?

Yo creo que no, y donde digo Mogrovejo podía decir todos los pueblos de Liébana, cuyos dignísimos maestros son excelentes católicos. Habrá cuando más en ese partido tres o cuatro maestros subidos de color, (rojo no hay ninguno) y el concepto que de ellos tengan en sus respectivos pueblos no sube ni baja por acuerdo más o menos.

Por otra parte conviene que los usurpadores de firmas sepan que hay usurpados que protesten, porque si los acuerdos quedan ocultos, envalentonados con la impunidad, podrían volver a reincidir en la usurpación. ¿Y qué secreto es posible guardar de unos acuerdos que se publicaron en dos periódicos de Santander? ¿Y no fueron tomados para que se supieran? En otro caso no debieron tomarlos. Dices que «cada palo debe aguantar su vela», y

yo digo que hay que tener el valor de las convicciones.

El acuerdo en cuestión, querido Julián, no era de poca entidad, «con tanto más motivo cuanto que» todavía no sabíamos qué saldría del seno del Consejo ni qué llevaría el Gobierno a la Gaceta; pero ¡entel pluma pecadora, y no vuelvas a pecar.

¡Doctores de La Voz que vivís en ese risueño y para mí inolvidable horizontel, no os preocupe en lo más mínimo aquel acuerdo, pues os voy a relatar en dos palabras lo que suele acontecer en tales casos, que yo fui secretario y presidente de la Asociación de Potes varios años, y socio de otras, y sé muy bien lo que ocurre, que es esto: unos maestros no asisten a las Juntas, otros no son socios, varios están distantes y la «Asociación en masa», de que habla el Presidente de ésta, es una masa que se la maneja fácilmente. El año pasado vi varias veces a maestros de Liébana pasar por los asport los de la plaza durante la celebración de sesiones. Al atenderlos se proceder y decirles: «si no estuviérais en Potes me lo explicarías, pero así no me lo explicáis; unos se encogían de hombros, otros decían: ¡Bah! ¡Pchs! Qué más da. ¡Para lo que se adelanta etc.»

Por fin, hay compañeros que no caen en la cuenta de la trascendencia de ciertas cosas y, últimamente, al redactar los acuerdos a veces no se expresa bien el sentir general.

De modo que ciertos acuerdos no tienen ni la octava parte del valor que aparentan.

Así se explica que cierto viaje del Presidente, diera que decir en la prensa; que un telegrama cursado a Santander, fuera protestado por algunos socios; que un acuerdo perjudicial para los maestros de 500 pesetas, diera origen a un comunicado que echaba chispas, y que su autor, un maestro campurriano, fuera víctima de una sangrienta *tomadura de pelo*, rayena en el sarcasmo. Yo no creo como el campurriano que los maestros de Liébana tengan hipotecada a favor del Presidente de la Asociación la facultad de pensar, pero si que hay mucha apatía societaria, mucha lejaidez, mucha falta de entusiasmos y por esto conviene de vez en cuando algún revulsivo, a fin de sacar de su atonía y pasividad a dignísimos maestros que *laissez faire, laissez passer*.

Por lo demás, a la Asociación de Potes le tengo yo gran cariño. La última vez que hablé con Monasterio le dije que quería ser asociado si el Reglamento lo permitía.

Ahora ¡buena la hice! Me darán con la puerta por mi inconsciente temeridad.

Extraño que un maestro tan avisado como Monasterio no interprete rectamente mis clarísimas palabras. Dije yo que «la prensa y las Asociaciones del Magisterio guardaban un respetuoso silencio, y él cree que me refiero a la prensa en general.

¿No está bien claro que me refiero a la prensa del Magisterio? ¿No dije que era un asunto, ese del Catecismo, que había dado mucho que escribir? ¿Cómo suponía que yo ignoraba lo que decía la prensa, cuando fué asunto de actualidad mucho tiempo?

También creo Monasterio que yo llamo imbéciles y tontos a los maestros que se declaran neutros, y no es así. Dije yo que estaba conforme con Mella cuando dijo que «el Estado neutro, es un monstruo, es lo irracional.» «Naturalmente (añadí) el que se declara neutro se declara imbecil y tonto.»—¿No está bien claro que eso de imbecil se refiere al Estado neutro y no a ninguna otra clase de neutralidad?

El permanecer neutral es muchas veces laudable y muy plausible. Si mañana se entablase una guerra entre Francia y Alemania, el Gobierno español haría bien en permanecer neutral. Si Monasterio y yo discutimos, pueden permanecer neutrales sin que merezcan la tacha de ton-

Para Baldosas dirigirse a JOAQUÍN MADRAZO

MENDEZ-NÚÑEZ Santander

tería, todos los maestros que lo tengan por conveniente.

Yo me refería a la neutralidad del Estado en cuestiones religiosas, que era el asunto sobre que versaba el debate. *Verba debent intelligi secundum subjectam materiam.*

Voy a copiar lo que dice Campoamor en su libro de metafísica titulado *Lo absoluto*, página 315: «Cuando se permite que cada uno crea lo que quiera, nadie sabe lo que debe creer. El Estado que no conoce la verdad ni en derecho ni en religión se declara en incapacidad legal de gobernar a nadie, y entonces es cuando, no sabiendo él lo que se debe creer, proclama el libre culto, para que cada uno crea lo que más le convenga. Cuando el estado-niño no conoce la verdad, se declara legal la anarquía en las creencias; y pensando que concede la libertad política, lo que concede es la libertad del idiotismo.» Cierzo, exactísimo. Tan conforme estoy con las ideas del profundo filósofo y eminente poeta que por ser yo el autor de lo copiado del capítulo «la revelación», renunciaría la buena gana a todos cuantos ascensos pudiera tener en mi modesta carrera.

Si, querido Julián, el Estado que debe dirigir, encauzar, guiar, ser el faro que ilumine a los ciudadanos en asunto tan importante como es el religioso, si se declara neutro se da a sí mismo la pite de ignorante, de cuyo funesto principio nace la anarquía en las ideas y «la anarquía en las ciencias» y después viene por consecuencia lógica la anarquía de los hechos. ¿No opinas así tú?

Y para terminar le diré al ilustrado maestro de Tama (que a mi juicio es uno de los más competentes de esa región) que aunque yo no sea partidario de las sufragistas, le doy importancia a «la protesta de las señoras y de los niños», porque al lado de las señoras veo a sus esposos, los caballeros, y detrás de los niños columbro a los respectivos padres. ¿O cree el querido compañero que las señoras hacen protestas sin el consentimiento tácito o expreso de sus maridos y que los niños columbran a escondidas de los padres o tutores?

CARLOS MORANTE
Polaciones 15 de Junio.

El ciudadano en la calle

El proceder del ciudadano español es algo incongruente, en la calle que es donde puede mostrarse como tal ciudadano, es discolo, rebelde y hasta ineducado; bajo su hogar sus actos son dignos y sus pensamientos buenos.

En una calle o en una plaza, que pueden ser cualquiera de la ciudad, prendieron los laceros un perro; no hubieran hecho tal los desdichados, porque los aullidos lastimeros del can tuvieron fuerza suficiente para conmovier los corazones de los transeúntes que inmediatamente salieron a su defensa; los gritos y las injurias ensordecían el aire; como es natural en estos casos la circulación quedó interrumpida por largo rato. Oíanse frases muy curiosas: ¡Lástima que no estuviera rabioso y los mordiera! En esto se ocupará esta gente, en lo que menos importa; en cambio si hay un crimen o un robo no aparecen por ningún sitio; y otras análogas; no menos cultas é intencionadas. Cuando el escándalo era mayor, cuando el público onardecido amenazaba concluir con los laceros, llegaron unos guardias que protegieron su retirada y apaciguaron un tanto los ánimos exaltados.

Como ocurre muchas veces; hubo al-

guien que salió a la defensa de los empleados del municipio; un pobre sujeto, dotado de alma grande, que rebosaba civismo, se atrevió a hablarle en esta forma: Ustedes ciudadanos de Valladolid, se figuran vivir más allá de Beni-bu-Yfrar, y ro hay tal cosa; estamos en una ciudad europea. Estos hombres cumplen con su deber no exento de peligros; si ese perro estuviera rabioso habrían expuesto su vida como el soldado en la batalla, y si en lugar de eso el perro mordiera a un niño u otra cualquier persona, nos faltaría tiempo para protestar de la incuria y abandono de la autoridad y de sus agentes. ¡Señores que estamos en Europa! Las cárceles y sillones más estridentes apagaron su voz; el defensor de los laceros y de la cultura, hubo en medio de la rechifla general.

Este es un hecho que no tiene nada de particular ni de extraordinario; todos los días y en todas las calles vemos que a los agentes que velan por el bien público, les acompaña la mofa y el escarnio, pues cualquier ciudadano se encuentra con perfecto derecho a oponerse a los actos de la autoridad, cuando precisamente, está obligado a prestarle ayuda.

Este caso que es tan corriente en España, es extraordinario fuera de ella, pero los españoles somos así, que es la frase con que nos justificamos cuando nos señalan este defecto nuestro; en todos los pueblos se favorece la acción de Justicia, los ciudadanos de otros países se hallan en el deber de ayudar a los ministros de la autoridad; nosotros por el contrario, nos encontramos en el deber de entorpecerle todo lo más posible.

El humorista Dickens pintó de modo magistral el ardimiento con que los flemáticos ingleses persiguen a un raterillo por las calles de Londres; a buena hora podrá escribirse otro tanto de España.

El ciudadano español en su casa, bajo el ambiente de su hogar, recuerda hay un agente que, representando la Ley, esta dispuesto a defenderle sus puertas; seguramente alabaré la sabia organización social que sostiene ese núcleo de hombres, pero ese mismo ciudadano; fuera del ambiente de su hogar se opondrá a los actos del agente que representa la Ley, favoreciendo al conculcador de ella; es muy seguro que el detentador se salve pero entonces la Autoridad peligrá, el ciudadano deshace su obra. ¿Por qué esta incongruencia? ¿cómo explicarse el contrasentido que hay entre el modo de pensar en casa y el modo de obrar en la calle, del ciudadano español?

¿Qué principios o que educación nos arrastran a los españoles a oponernos a los mandatos de la Autoridad? ¿Lo hacemos acaso en virtud de la levadura de don Quijote que todos llevan los dentro de nosotros y que nos obliga a poseernos siempre de parte de los falotes y a defender todo aquello que significa estar fuera de la ley y bajo la espada de la justicia? ¿No puede asegurarse sean estas las razones que tenemos para obrar según obramos, por que con ello confesáramos ser un pueblo irresponsable en el momento en que advertiéramos, como causa de nuestro poder, algo morboso que traemos de herencia.

El cronista modesto, sintiéndose hombre de altos vuelos, hace una pregunta que puede servir para plantear un problema interesantísimo: ¿Este proceder nuestro tan fuera de sentido; es cuestión de Psicología o cuestión de Educación? Es decir, (erudición ante todo) hemos de estudiarle como defecto de nuestra psiquis o como resultado del defecto de nuestra cultura.

JUAN NIETO DE COSSIO.

D. Celestino Jusué Fernández

En las primeras horas de la noche del Jueves falleció en esta Villa el respetable señor don Celestino Jusué Fernández, persona de gran cultura, que vivía apartado del trato social encerrado en el retiro de su estudio, verdadero museo de obras de arte, dedicado al cultivo de sus eficientes artísticas.

Aunque en su juventud estudió la carrera de Medicina con aprovechamiento, nunca ejerció la profesión, pronto vació en él la vocación por el arte y se dedicó a la pintura. En su casa y entre sus parientes se guardan además de algunos cuadros originales numerosas copias de verdadero mérito de cuadros de Velázquez, Murillo, Rafael, Teniers, Haas y otros.

Se dedicó muchos años a trabajos de preparaciones y estudios con el microscopio, y llanaron la atención las ampliaciones fotográficas que hizo de algunas preparaciones microscópicas.

También se dedicó a los estudios geográficos, y una de sus obras maestras es el mapa en relieve de España, trabajo que aparte de la gran suma de estudios y datos geográficos que tuvo que reunir para reproducir en él las cuencas hidrográficas, los sistemas orográficos, alturas etc., y que representa una labor de benedictino, es un trabajo original y único en España. Ahora tenía entre manos otro mapa en relieve de Liébana que deja sin terminar.

Hizo en estos últimos años dos viajes a Tierra Santa, visitando Roma y otras ciudades de Italia y algunas otras de Oriente. LA VOZ DE LIÉBANA honró sus columnas con las interesantes impresiones del viaje que para nuestro periódico escribió don Celestino.

El fué uno de los iniciadores del nuevo servicio de automóviles y a él le somos deudores de esa importante mejora, así como también del magnífico garage que para los automóviles de la empresa «Deva» construyó el año pasado.

Era además don Tino, como familiarmente le llamábamos todos, de gran agudeza de ingenio y constante buen humor; sus chistes, sus ocurrencias fueron siempre reidos y celebrados y son de los que quedan y se conservan durante mucho tiempo.

Pero sobre todas sus cualidades sobresalía su bondad. Era bueno en toda la extensión de la palabra. Era de esos hombres que en su vida han hecho un mal a nadie, por eso no deja ningún enemigo, y su muerte ha sido sentido por todos.

Enviamos a su hermano don Eduardo, y a sus sobrinos dox Jesús y don Eduardo y su demás familia el testimonio de nuestro sentido pésame.

DE LOS VALLES

(DE NUESTROS CORRESPONSALES)

Vendejo.

Como la estación del año lo requiere, van regresando (con salud) a sus respectivos hogares los múltiples serradores que en diferentes puntos de la península se hallaban trabajando en su oficio. Y algunos de estos jóvenes, con el natural ánimo de casarse; pues el domingo, 15 del corriente, se leyeron en esta parroquia las amonestaciones de los honrados jóvenes de San Andrés José y Angel García Bustamante, con las simpáticas mozas de este pueblo Sandalia Rojo Pérez y María Ciceró Lamadrid respectivamente.

Por anticipado les damos a todos la más

cordial enhorabuena y deseamos que pronto vean realizadas sus justas aspiraciones.

AL VUELO

Volvemos a recordar a nuestros suscriptores que no hayan abonado la suscripción corriente, la necesidad en que, para normalizar la marcha administrativa del periódico nos encontramos, de que verifiquen su pago antes del 1.º de julio próximo.

Entre los diversos números que formarán el programa de la función teatral que por la noche de San Pedro, organiza la Sociedad «Agrupación Musical Lebaniega» se cuentan como más salientes, el juguete cómico en un acto y en verso titulado «Noticia fresca» de los Sres. Vital Aza y Estromera, la comedia de los hermanos Quintero, «Mañana de sol», y el monólogo en verso de P. J. Salas, «La Muñeca»; cuyo papel será desempeñado por la niña Verania Tejerina.

Ha fallecido en Santa Eulalia (Polaciones) el honorable vecino don Juan de la Torre y García, a cuya viuda doña Teresa Gómez, acompañamos en su pena.

Prendas de lujo sastrería de Marcelino Aguirre San Francisco 25 Santander.

Programa de las composiciones musicales que interpretará la Banda municipal, mañana 22 en la Alameda de Monasterio, de 6 y media a 8 y media de la tarde, bajo la dirección de su director don Antolín Viñas Maté.

- 1.º Pesodoble, El Pepito. (C. Sánchez.)
- 2.º Vals, El primer beso. (C. Campo.)
- 3.º Polka, Mi nena. (L. Luis.)
- 4.º Mazurka, Joaquinita. (San José.)
- 5.º Schotis, Angelito. (L. Luis.)
- 6.º Tango, Suspiro andaluz. id.
- 7.º Jota, Pilarcita. (A. Escribano.)

Impermeables: sastrería de Marcelino Aguirre San Francisco 25 Santander

Con el triste motivo del fallecimiento de su tío don Celestino Jusué llegó a esta Villa en el día de hoy nuestro buen amigo don Eduardo Jusué Martínez acompañado de sus hermanas las señoritas María y Dolores, a quienes damos la bienvenida.

De Valladolid donde acaba de obtener la Licenciatura en Medicina ha llegado el jueves último el joven don Juan Fernández Huidobro, a quien damos la bienvenida y repetimos la felicitación.

Gabones: sastrería de Marcelino Aguirre San Francisco 25 Santander.

La Voz de Liébana

Suscripción

- En Liébana. 6 pts.
- » Provincias. 8 id.
- » América. 20 id.

Esuelas mortuorias

En primera plana, á dos columnas 20 Pts; a tres 50 Pts; media plana 150 Pts; plana entera 300 Pts.

Comunicados a 0,50 línea
PAGOS ADELANTADOS

FONDA

De la Playa de la Franca

Don Pedro López

el conocido fondista de años anteriores, tiene a su cargo en la presente tempora la acreditada Fonda de la Playa.

La Franca

POTES— Imp. de LA VOZ DE LIÉBANA



VAPORES CORREOS ESPAÑOLES
DE LA
COMPANIA TRASANTANTICA
LINEA DE CUBA Y MEXICO

Salidas fijas el día 19 de cada mes

El 11 de Julio a las tres de la tarde, saldrá de Santander el vapor
Reina Maria Cristina

Para Habana y Veracruz, admitiendo pasaje y carga. Precios del pasaje en tercera ordinaria: Para Habana, pts. 225, 11 de impuestos y 5 de gastos de desembarque. Para Santiago de Cuba, en combinación con el ferrocarril, 280, 11 de impuestos y 5 de gastos de desembarque. Para Veracruz, 250 y 5 de impuestos.

Admitiendo pasaje y carga

LINEA DEL RIO DE LA PLATA

Salidas fijas el último día de cada mes, a las tres de la tarde
El 31 de Marzo saldrá de Santander el vapor **Cataluña**, admitiendo pasajeros de 3ª clase, (trasbordo en Cádiz al «P. Sastrategui» de la misma Compañía), con destino a Montevideo y Buenos Aires.
Precio desde Santander hasta Montevideo y Buenos Aires, 205 pesetas, incluso impuestos. Para más informes, en Santander: SEBES. HIJOS DE ANGEL PEREZ Y COMPAÑIA, S. Muelle, 36. Teléfono número

Restaurant **El Cuartelillo**
DE

GONZALO ELIZALDE

Puente núm 20—SANTANDER

En este antiguo y acreditado Restaurant, se sirve de comer á todas horas á precios equitativos, con el aseo y esmero que siempre le ha distinguido.

Servicio á la carta y por cubiertos.

Se admiten huéspedes, á precios convencionales.

Calle del Puente, Esquina á Ruamenor

SANTANDER

EL AGUILA

San Francisco 30 Santander

Sucursales en las principales poblaciones

Confecciones de todas clases para señora, caballero, niña y niño

Ultimas novedades en artículos de Camisería, Pelotería, Zapatería, Sombrerería, Géneros de punto, Corbatería, Guantería, Bisutería, Bastones, Paraguas, etc; etc

Precio fijo

Pídase el catálogo general

GRAN SOMBRERERIA
DE

ALFREDO RIVERO

SUCESOR DE OCAÑA

Altas novedades en toda clase de sombreros, gorras para caballeros y niños.

Plaza Vieja 4, SANTANDER.

PEDID EL RICO É HIGIÉNICO

ANIS UDALLA

Y EL SIN IGUAL

COGNAC B. L.

Baldomero Landa—UDALLA (SANTANDER)

Hamburg-Amerika Linie



VAPORES CORREOS ALEMANES

SERVICIO BIMENSUAL ENTRE SANTANDER, HABANA VERACRUZ TAMPICO Y PUERTO MEXICO.

SALIDAS FIJAS LOS DIAS 3 Y 20 DE CADA MES;

Próximas salidas para

Habana Veracruz Tampico y puerto Mejico

20 de Junio Ipiranda

3 de Julio Dania

Estos vapores admiten pasaje, correspondencia y carga para dichos puertos, así como toda clase de mercancías, con conocimientos directos, para los puertos del Pacífico con trasbordo en Puerto Mejico

PRECIO DE CAMARA MUY ECONOMICO

PRECIOS DE 3ª CLASE

Vapor Ipiranga Para Habana Pesetas 225, 11 de impuestos y 5 de gastos de desembarque

Para Veracruz y Tampico Pesetas 250 y 5 de impuestos

Vapor Dania—Para Habana 195 y 16 de impuestos y para Veracruz y Tampico pesetas. 220 más 5 de impuestos.

PRECIO DE 3ª PREFERENTE

Para Habana Pesetas 425, 11 de impuesto y 5 de gastos de desembarque

Para Veracruz y Tampico, pesetas 450 y más los impuestos

Esta clase solo la tienen los vapores Ipiranga y Corcovado

Para informes sobre pasaje y carga dirigirse a

CARLOS HOPPE Y COMPAÑIA

Paseo de Pereda, 29, entresuelo.—Teléfono núm. 102

VAPORES CORREOS FRANCESES

VIAJES OS AS RAPIDOS Y DIRECTOS A A

HABANA Y VERACRUZ

Por los magníficos vapores

Espagne

LA NAVARRE

Salidas de Santander todos los meses el día 22, más el 6 de Abril, 6 de Mayo, 6 de Octubre y 6 de Noviembre.

Servicio con Colón y Puerto Limón y escalas por los hermosos vapores **Guadaloupe**

Perou

Salidas de Santander, cada cuatro jueves

Con correspondencia, pasajeros de todas clases y carga para Venezuela y Colombia directamente y con trasbordo en Colón-Panamá para los puertos del pacífico.

Se expiden pasajes de tercera clase á precios reducidos

Abordo de todos los trasatlánticos de esta Compañía se habla español, teniendo para los señores pasajeros de tercera cocineros y camareros españoles. La cocina es española y á los pasajeros de tercera clase se les da pan fresco y vino en todas las comidas.

Para informes y billetes de pasaje; dirigirse á los señores

VIAL HIJOS, MUELLE 25—SANTANDER

SANTOS ORDÓÑEZ

SOBRINO DE CAMEL LERIA

7, San Francisco 7, Santander

Frecuentemente se reciben en esta casa, variadisimo surtido en novedades de géneros para trajes de caballeros, de las más reputadas fábricas nacionales y extranjero; así; telas impemables y confeccionados á la medida.

Se hacen trajes en 12 horas

Esta acreditadísima sastrería cuenta con los más acreditados maestros sastres. Casa especial para paños de billares, 7, San Francisco, 7, Santander

JOYERIA Y PLATERIA

Domingo Díaz Losada

Calle San Francisco, n.º 25, Santander

Surtido completo en artículos de oro y plata, á precios baratísimos. Especialidad en medallas de oro de ley y plata oxidada.

Artículos enchapados de oro de 14 quilates.—Se hacen y reforman alhajas á precios económicos.

Todo artículo vendido por esta casa es garantizado su ley.

Compro oro, plata, platino y piedras preciosas.

25 San Francisco, 25, SANTANDER.

Fernando Gómez Otero

MÁQUINAS DE COSEER, BORDAR Y

HACER CALCETA

POTES

¡Son bien conocidas por todo el mundo su marcha silenciosa, su perfección incomparable, su afinación extremada y su mueble elegante.

Reune todas las perfeccionamientos más corrientes y constituyen un artículo de primera calidad.

Ventas al contado,

á plazos 2'50 pts semanal.

Cuya casa cuenta con un mecánico socio para reparar dichas máquinas garantizando las mismas por 5 años.

También cuenta con una Profesora de bordados para la cliente que compre máquina.

Se reparan toda clase de máquinas

Limpieza 3'50 pts. en Potes fuera 5 pts.

Lanzaderas, canillas, agujas, correas, grasas y demás piezas para máquina **Worthem**